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高处的药匣
刘心武

! ! ! !他头一次把女朋友带回
家，那姑娘很乖巧，到厨房去
帮助未来的婆婆烧菜，他和父
亲坐在厅里看电视转播球赛，
忽听厨房里传出“哎哟”一声，

女朋友竟不慎烫伤了手指，他母亲心疼得握
住那手指头不住地吹气，又大声呼叫他父亲：
“快拿獾油来！”他父亲便赶忙去往书房，书房
的一排书柜，靠门的那架最高一格只摆了半
边书，剩下的那个空间放着一只藤编匣子，那
是他家的药箱。
父亲身材高瘦，伸臂熟练地取下了药匣，

他接过，麻利地取出獾油，送过去，母亲赶紧
给未来的儿媳妇手指抹獾油，他女朋友咯咯
笑着说：“难得的体验啊，都说獾油治烫伤特
灵，总不信，现在这么一抹，果然药到痛除，是
什么原理啊？”母亲埋怨父亲：“药匣子总搁那
么高，多少年了，就不能改改你这个陋俗！我
早说过獾油应该就放在厨房，谁会弄错了？我
能拿獾油煎锅贴给你们吃吗？”
女朋友跟他独处时，问他，爸爸那“陋俗”

是怎么形成的？他坦白，是因为他小的时候，
不知道怎么搞的，嘴馋得惊人，见着跟糖果、
豆子差不多的东西，就抓起来往嘴里送，有次
竟把母亲刚买回来的红色圆衣扣也搁嘴里
了，父亲看见赶紧设法给掏了出来，从此以
后，除了跟他讲道理———不是什么东西都能
搁嘴里吃的，就特别注意，不让会误解为糖果
的东西再搁在他够得着的地方，尤其药品，他
从四岁起，就记得他家的药箱搁在书柜高处，
他就是搭着椅子，伸长胳膊，也够不着的。女
朋友听了笑麻：“你小时候怎么那么弱智啊！

怪不得，是你的‘陋习’，才引出了你家的‘陋
俗’。”他点头：“你用了个定语，我很高兴。也
许，正是因为小时候弱智，所以现在我才有那
么多的创意！”
有情人终成眷属，女朋友跟公婆熟了，他

也跟岳父母熟了。比较起来，他的父亲，算得
一个闷人。他坦言，上中学的时候，最怕的作
文题目就是《我的父亲》。但是到上了大学，他
才渐渐懂得，父亲对他的爱，尽在不言中。总
怕他错拿药品当零食，因而把家里药箱一直
放到高处，甚至他已经长大成人，也还惯性地

那样摆放，母亲和他身体也都不错，很少用
药，因此虽然取药时偶有烦言，却也始终没有
将家用药匣改换地方摆放，那高放的药匣，已
经成为他家伦常之爱的一个特征，住房几次
重新装修，书柜也更新几次，靠门的书柜最高
一格，总还摆着那只藤匣。
中学的语文教师，也曾在他作文为难时，

启发他：“你父亲虽然寡言，总还会有几句暖
你心的话语，你要仔细回想，想起来，写出来，
你的作文一定不错。”他也曾努力地回想，实
在想不出，只好硬编胡诌几句，老师一看就
假，给他的评分怎么高得了？但是，现在他很
后悔，想不出话语来，难道就想不出那默默的
动作吗？他记得，父亲把那藤匣取下来，戴上
老花眼镜，耐心地整理里面的药品，凡已经过
期或接近过期的，一定淘汰；那些说明书，买

来时看过，却还要一一温习；还会在一只干净
盘子里，将有的药片用小刀———那小刀先用
医用酒精消过毒———剖分为 !"#或 !"$，再装
进同一药品的空瓶里，并在瓶体上贴上一块橡
皮膏，又在橡皮膏上写上他的小名，原来是根
据说明书上的提示，他作为儿童，药量要减半
或再减半，这种做法到他 !%岁以后才中止。
他儿童时代，起初是见了觉得是糖果的

东西就盲目地往嘴里放，后来这毛病改掉了，
却又有了另一种毛病，就是无论父母还是亲
戚朋友送来的礼物，凡能拆卸的，他玩了几次
以后，一定会偷偷拿到储藏室里，用改锥等工
具拆开，以满足那“它怎么会动呢”的好奇心，
常常是拆开了也还是不明白，而且再也装不
回去，但也有时候居然弄明白是发条或小电
磙子在“作怪”，而且顺利地复原，那就玩得特
别开心。长大以后，母亲告诉他，每当他拿着
玩具藏起来拆卸时，父亲都跟母亲说：“别惊
动他，只当我们不知道。”但是储藏室里那个
工具匣里，原来还有锯条、尖锥，父亲怕他使
用不当伤了手，都早就取出藏到了别处。
父爱无声。如今他和妻子回家看望，父亲

明显衰老了。父亲血压不稳定，需要经常服用
相关药品，母亲为了他取用方便，就把藤匣里
的两种药瓶，搁在长沙发前的茶几上。那天父
亲倚在沙发上养神，见他和妻子来了，慈蔼地
点头，嘱咐老伴：“还把这药瓶放藤匣里，需要
的时候再取出来。”母亲问：“为什么？”他下巴
朝儿媳妇隆起的肚子那里点点，于是母亲和
小两口都懂得，第三代很快来临，要当爷爷的
他，仍牢记着许多药品说明书上那句免不了
的话：“请将本品放在儿童不能接触的地方。”
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! ! ! ! #&!#年上海国际电影节展映的《永远的三丁目的
夕阳之 !'($年》，是该系列的第三部。此前的两部，并
未看过，最近买了碟，刚好可以挑个闲暇的日子，静静
观看，以度过午后的时光。

日本的这类家庭、社会剧，照例没有大开大合，不
以紧张刺激的特技夺人眼球，但也绝对没有沉闷得令
人昏昏欲睡；电影的画面，算不上如油
画般精致，但也不是手提摄影机拍摄的
那种，晃动得令人头晕目眩。它就是平
实流畅，在有点琐碎的细节中，展现一
种真实的生活；在自然、有时略带夸张
的表演中，让你想笑、想哭，悲喜交融。
《永远的三丁目的夕阳》是怀旧电

影。战后的日本，一条小街，世俗、市井，
不繁华，两边店铺挨着店铺；店铺门口
有木桶，杂物，有随风飘舞的店招；小街
上有小猫、小狗；天上是纵横的电线；夜
晚，灯火黯淡，有点寂寥；夏天，老人坐
在家门口摇着扇子，纳凉；冬天，白雪装
饰着房前屋后；小孩子奔东窜西，买糖果吃，捉知了，玩
游戏……看到这些，我恍如走进了我自己的童年时代，
多么熟悉的场景！那时，日本鲜有高楼大厦，东京塔还
刚开始建造，这里，是孩子们的乐园。就像我们，小时候
去看上海国际饭店，那是一座孤零零的高楼，在心理上
离我们很远，我们最钟情的，还是温暖的弄堂风情：煤
球炉红色的烟火、雨中寂静的水洼、黄昏里祖母喊回家
吃晚饭的声音……
电影里让人怀想的东西很多，比如，修车店老板铃

木买来了冰箱，不管是大人还是小孩，都稀罕地把头伸
进冷柜里；小街上，铃木家是第一个拥有黑白电视机
的，于是乎，街坊邻里，前呼后拥，围观着这新鲜“玩意

儿”。看到这里，我忽然又想起了我自己，
早年，我父亲用示波管装了一台五英寸
的电视机，像连环画那么小，又发出绿
光，我家里居然成了“电影院”，熙熙攘
攘。现在想来，真是恍如隔世。

当然，电影最令人难忘的，还是小街上的人和他
们的故事：铃木花了不少心血开了修车店，招来的中
学毕业生六子其实只会修自行车，而六子以为“铃木
汽车”是家大公司，她是来当秘书的，误会就此产生，
而化解误会的情景，令人动容。潦倒窝囊的糖果店老
板茶川，爱好写作，一门心思想获得纯文学奖，阴差
阳错，一个叫淳之介的小孩归他代养，由厌烦到喜欢
到依依不舍，两人建立了浓厚的“父子之情”。当淳之介
的亲生父亲要带小孩离去，一场堪比生离死别的“剧
情”，让我们心潮汹涌。舞女广美崇拜茶川，爱着茶
川，因为自己的身份，想爱而不能；茶川喜欢广美，爱
着广美，因为自己贫穷，希望通过写作获奖来改变困
境。一个要远嫁他人了，一个获奖希望落空了，但
是，一本感人肺腑的书，把他们又紧紧地联系在一
起了……
电影里的催泪桥段，层出不穷。熟悉吗？熟悉。爱、

家庭、友情；立志、创业、奋斗；给予、贡献、幸福……在
淳之介亲生父亲眼里，没有什么比钱更重要，但上面这
些，哪一样不比钱金贵？小街上的人用行动演绎的故
事，不夸饰，不做作，所以，最动情。

在《永远的三丁目的夕阳》第一部片尾，铃木一家
眺望着夕阳。儿子说：“不管是明天，还是后天，或者 )&

年后，夕阳会一直很美丽的。”确实，小街的夕阳，和所
有的夕阳一样，是温暖，是美；是怀旧，是回味；是时光
的凝聚，是故事的积淀；也如电影歌词所说，是“带着明
日重新回到这里”的希望。
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! ! ! !我不大喜欢用“古典诗词”这一提
法，而较喜欢用“传统诗词”。因为我们
不仅研究和欣赏从过去传下来的诗词
作品，而且要用传统方式继续写出新作
品，所以我觉得用“传统”比用“古典”更
恰当些。当然，两者的内涵是一样的。

对待传统诗词有两种不正确的观
点。一种观点认为传统诗词的格律是束
缚，写格律诗词是戴着镣铐跳舞。这是
没有深入理解传统诗词的妙处所致。传
统诗词的格律充分展现了汉字汉语的
特点和魅力，它的形成是中国文学史上
的大事，它对诗词创作的贡献已经为历

代诗人的创作实践所证实。写格律诗词不是戴着镣铐
跳舞，是按着节拍跳舞。

另外有人承认历史上传下来的诗词作品是优秀
的，但是认为以李杜为代表的古代诗人已经把好诗都
写完了，我们写出的作品无法和古人相比，更不要说超
越，因此必须另辟蹊
径。这种观点也是不
正确的。因为诗歌是
反映时代的，李杜他
们表现他们的时代，
我们表现我们的时
代。我们生活的时代
远远不同于过去，古
代诗人纵有生花妙
笔，也写不出我们时
代的面貌。所以我们
运用传统方式来创作
新的诗词作品，是大
有可为的。

说到传统诗词
的创作现状，我觉得
很不景气。就我所看
到的而言，实在是好
的太少，差的太多。
一些貌似格律诗词而
根本不符合格律的作
品充斥于各类报刊，
因此我认为文坛也需
要打假。有人主张放
宽格律，我不赞成。
因为放宽格律不利
于诗歌园地的真正繁荣。特别是入声不能取消。普通
话没有入声，但普通话是语言交流的工具，与写诗是
两回事。汉字的传统声调一共七个：阴平，阳平，上
声，阴去，阳去，阴入，阳入。这七个声调至今依然保
存在很多方言中。普通话只有阴、阳、上、去四个声
调，对语言交流来说是简单而方便的，对诗词创作来
说就不够丰富。总而言之，我们创作传统诗词，格律
必须从严，只有从严，才能出好成绩。

另一方面，我看到有些青年人学写的传统诗词，
倒是格律谨严，平仄、押韵、对仗都无懈可击，但是往
往缺乏时代气息，这也不是好现象。过去人们赞誉别
人的作品，常说“置之唐宋人集中不辨楮叶”，这实际
不应是褒义而是贬义。作为现代人，如果写出来的诗
词能冒充古人，这不是成功，是失败。我们必须遵循完
美的传统格律来描写新生活，表达新思想，这是时代
对我们的要求和期望。

也谈!当湖"李叔同
管继平

! ! ! !偶然读了同道王琪森先生一篇写
平湖李叔同纪念馆的文章，文中提到李
叔同的祖籍，王文说“原先我一直以为
他是天津人”，后来在纪念馆看到了李
叔同的两方印：“当湖惜霜”和“平湖后
生”，“方知他祖籍是杏花春雨江南的平
湖”。当湖乃平湖之旧称也，李叔同确实
多次以“当湖某
某”自称，于是，
好多文章乃至
史料介绍李叔
同的籍贯时，都
坐实将李先生定为浙江平湖人。

关于李叔同的“平湖人”之说，最主
要的依据，即是指李叔同 #% 岁（!'&#
年）那年应浙江乡试时，自署为“嘉兴府
平湖县监生李广平”。据有文字记载，最
早李叔同以“当湖”自称的应是 !*岁，那
时他在老家随天津名师唐静岩先生学
书，在唐师一本书法册页的封面上，李
叔同以篆书题签“唐静岩司马真迹”，落
款几个楷字则是“当湖李成蹊署”，成蹊
是叔同的别号。但 !'++年，李叔同的侄
孙女李孟娟发表一篇《弘一法师的旧
家》的文章，说李家的祖上乃从山西迁
至天津的，曾祖李筱楼（李叔同父亲）当
年参加清同治四年会试中了进士的档
案上也是记着“直隶天津府”。意思是即
使向上溯源的话，祖籍也可能是山西，
而不是浙江平湖。

那么，既然不是天津
就应该是山西，而李叔同
为何总又一再强调“当
湖”呢？这个还是要从李
叔同的身世说起。

李叔同的父亲李筱
楼共有四位夫人，他与最
后一位王夫人生下李叔
同时，自己已经 (+岁了，
所以叔同才 ) 岁时父亲
便去世了。从此，幼年的

叔同便由大他 !#岁的兄长督教。由于
李家是大户人家，哥哥怕弟弟不成大
器，督教甚严，加之李叔同的母亲是侧
室，孤儿寡母在大家庭中颇受排挤，这
也使李叔同从小就养成了为母亲争气
的性格。去年，我与刘雪阳先生也曾聊
起李叔同的身世，他是已故音乐教育家

刘质平的长子，
李叔同与刘质平
可谓“谊为师生、
情同父子”，雪阳
老从父亲那也了

解了许多李叔同鲜为人知的故事。雪阳
老告诉我说，平湖实乃李叔同母亲的原
籍，为了同情和纪念自己的生母，所以
他就一直以平湖来作为自己的祖籍。

这段解释，基本解开了李叔同“当
湖”之谜。但此仅为“一说”，是否就此确
定？然而最近我在另一段资料上，又读
到了可相关联的文字。西泠印社于 !'!%

年举行正式成立大会时，同在杭州的李
叔同在一份自撰的申请入社简介上开
首便写“当湖王布衣，旧姓李，入世三十
四年”，明明是天津的李家，这里怎么成
了“当湖王布衣”了？这正是因为其生母
姓王之故。他不仅将原籍跟了母亲，甚
至连姓也改由母姓了，只承认是“旧姓
李”。我以为此也是叔同弃天津李家而
以“当湖”王家自称的又一佐证。

端午祭屈原
吴家龙

! ! ! !时开仲夏迎端午!

口耳相传祭屈原"

香草美人沉水底!

直臣一去杳无痕"

龙舟竞渡汨罗里!

粽子供尝忠谏恩"

寻觅楚江空渺渺!

离骚留得国风言"

暑憩 !油画" 李克南

海派剪纸“双子星”
周 南

! ! ! !中国剪纸技艺源于南北朝，到
唐代以后广为流传。上海剪纸始于
民间剪纸的门笺、鞋花、绣花样，既
吸收北方剪纸粗犷朴实、线条奔放
的特点，又糅合了南方剪纸纤细秀
丽、线条流畅的特色，形成了构图
丰满、线条简练、形态生动的风格。
作品除表现传统的图案外，还剪制
成套的历史故事。享有“海派剪纸”
之誉。几十年间，上海涌现出
一批剪纸高手，其杰出人物要
数王子淦和林曦明二位。

王子淦 !'#&年出生于江
苏南通，!%岁时为贫困生活所
迫来到上海，拜当时略有名气的街
头剪纸艺人武万恒为师，学习剪制
民间刺绣图样。武万恒是早期剪纸
工匠的代表，王子淦每天起早贪
黑，不停地偷学和磨练剪纸技艺。
年复一年，他渐渐熟悉了绣花妇女
们的要求及加工特点。

新中国成立后，政府对工艺美
术极为重视，千方百计寻找流散在
社会上的身怀绝技的民间艺人，于
是成立了上海工艺美术研究室（上
海工艺美术研究所前身），首批从
社会上聘用了 !# 位有一定艺龄、
技艺高超的各路民间艺人。这样王
子淦进入了专业工艺美术研究所

工作，开始了他全新的剪纸艺术生
涯。王子淦悉心钻研全国各地剪纸
艺术，大胆继承前辈的优秀技艺，
将北方剪纸的粗犷大气和南方剪
纸的细腻流畅巧妙地融为一体，表
现出极强烈的艺术个性，开创了海
派剪纸的独特风格，被誉为“江南
神剪”。最令人叹为观止的还数王
子淦善于作即兴剪纸表演。早在

!'+#年王子淦在香港电视台表演
剪纸，只见他不打稿，不用样，左手
拈纸，右手握剪，纸转剪动，只听嚓
嚓之声，观剪纸者屏息静气，眨眼
工夫，一幅“喜鹊报春”图就活灵活
现地诞生了！现场的主持人和嘉宾
莫不赞叹不绝。

小王子淦六岁的著名画家林
曦明的剪纸艺术与他的绘画齐名，
他的剪纸具有浓厚的诗意和抒情
性。林曦明十分注重剪纸的形式
美，尽力使物象显现出形态美、轮
廓美和神情美。用简而又简的线
条、夸张的造型语言去营造丰富多
彩的生活，被誉为东方“马蒂斯”。

林曦明 !'))年从浙江来到上
海，师从王个簃，曾当过美术教师
和美术编辑。对剪纸艺术的执著热
爱，也深深影响了他的书画创作，
同时他的绘画艺术又滋润了剪纸
创作，两者相互交融、相得益彰，也
因此造就了他的艺术特色和鲜明
的艺术风格。林曦明的剪纸作品已
跨越了单纯的装饰作用，起着与绘

画共有的多项功能。观赏性、
装饰性、情节性、叙事性或表
达其中一二或兼而有之。林曦
明常挂在嘴边的话叫做：“民
族精神、现代意识”。他认为艺

术创作既要立足于传统，又要与时
代同步。林曦明现已年届八旬，仍不
辞辛苦、不遗余力为剪纸事业而奔
忙，还非常乐意地去社区举办剪纸
展和辅导社区居民开展剪纸活动。

王子淦和林曦明属同时代人，
二位大师互有交往，多有交流，还
培养了数位接班人。#&&*年，上海
剪纸被列入国家级非物质文化遗
产保护名录，为海派剪纸传承与发
展注入了活力。 #作者为高级
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